

EDICIÓN 35

# MUNDO MAYOR BOLETÍN DE INTERNACIONALIZACIÓN

### **HUELLAS DE LUCIÉRNAGA**

Durante el mes de febrero de 2023, el Profesor Universitario y Director de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional Arturo Jauretche de Argentina, Mariano Fernández Ameghino, realizó una Pasantía Académica en nuestra Institución Universitaria, desarrollando diferentes acciones encaminadas a fortalecer la Internacionalización de la Educación Superior e Interculturalidad entre ambas Universidades.

#### Dirección de Internacionalización internacionalizacion@colmayor.edu.co

#### **HISTORIA Y BALANCE DE UNA HERMANDAD**

"Como producto de varios años en vigencia del convenio de cooperación internacional entre el Colmayor y la UNAJ, se hace un balance de lo acontecido y las acciones de internacionalización que se pueden continuar adelantando de manera coniunta".

### Mariano Fernández Ameghino.

Desde el año 2015, en el momento que se celebró el convenio. las Instituciones han venido realizando diferentes actividades presenciales de cooperación, investigación y movilidad, incluso desde la virtualidad como se evidenció a partir de la pandemia, con la conformación de la Red COMPA, que ha permitido relacionamiento entre las universidades que pertenecen a la red. En octubre de 2022, se llevó a cabo la misión académica por parte de las autoridades del Colmayor a diferentes universidades de Argentina, entre estas a la UNAJ con la finalidad de seguir impulsando la relación bilateral.



En el año 2023, fui invitado por la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia, durante el mes de febrero para realizar una pasantía académica, lo que ha permitido un escalón más en la cooperación y gestión de la internacionalización, llevando a cabo algunas acciones como:

- Disertación en curso del profesor José Aníbal Quintero en 4 oportunidades en el marco de las materias Desarrollo Rural, Cultura y Ruralidad. Dentro de los impactos se resaltan los acuerdos para que estudiantes que están realizando sus primeros pasos en la investigación, puedan tener una estancia en Argentina para profundizar sus pesquisas.
- Participación en cursos del profesor Carlos Flórez: Conflicto y mediación por la paz. Se compartió en dos oportunidades frente a diferentes públicos sobre las características de los movimientos sociales argentinos, más específicamente los organismos de derechos humanos y la historia de las madres de la Plaza de Mayo en Argentina.
- Participación de los cursos de Internacionalización e Interculturalidad con el profesor Robinson Restrepo García. Se socializó aspectos del curso con los materiales propuestos, aspectos artísticos, culturales y sociales fueron compartidos en los encuentros áulicos.
- Presentación de libros e integración de panel internacional actividad realizada el jueves 23 de febrero de la mano con autores internacionales y locales. Presentación del libro "Miradas Críticas sobre el Patrimonio Cultural en América Latina".
- Asesoramiento internacional programas en Ciencias de la Comunicación Facultad de Ciencias Sociales y Educación. Se participó del proceso de diagramación de los progra-



mas de estudio que impulsa la facultad integrando un comité de expertos y el documento sobre resultados de aprendizaje, analizando la malla curricular.

En conclusión, hay acciones de cooperación que continúan su devenir, fortaleciendo el nexo construido entre estudiantes que podrán ser recibidos en Argentina para llevar adelante sus investigaciones, los conversatorios internacionales sobre historia y derechos humanos en América Latina y la continuidad en el asesoramiento de la diagramación de carreras como de Comunicación Social. A futuro, se encaminan las movilidades académicas de profesores y estudiantes, se prevén acciones de investigación conjunta, publicaciones, clases espejo, actividades virtuales y remotas.

### MIS VIVENCIAS EN LA TIERRA DE LOS **DINOSAURIOS** / **SALTILLO - MÉXICO**

Por Luisa Fernanda Rodríguez Zúñiga Estudiante programa de Arquitectura

Mi nombre es Luisa Fernanda Rodríguez Zúñiga, tengo 23 años y soy estudiante de último semestre de la licenciatura en arquitectura de la institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia. Nací en un pueblo del Urabá antioqueño llamado San Juan de Urabá a orillas del mar caribe con tres calles principales sin pavimentar, de casas humildes y gente acogedora, en el cual viví toda mi infancia y parte de mi adolescencia rodeada de agricultura, pesca y ganadería.

En el 2016 me gradué con honores como mejor Bachiller Académico de mi municipio, desde entonces emprendí un largo camino hacia la ciudad de Medellín para conseguir el sueño de obtener algún día mi título como profesional; llegué a Medellín y me sorprendía con cada cosa que mis ojos veían, en mi pequeño pueblo no había edificios ni mucho menos una red de transporte. Me costó adaptarme a esa nueva vida, pero al ingresar a la universidad los días se me hicieron más llevaderos por las maravillosas amistades que conseguí; era una joven llena de anhelos, metas, con ganas de superarme y salir adelante, por ello sacrifiqué el deseo de quedarme en casa con mis padres por un sueño personal aún más grandioso: ser arquitecta.



Todos los años que asistí a clases me dejaron amistades valiosas, recuerdos buenos, otros no tan buenos y sobre todo la satisfacción de haber vivido una experiencia que me enseñó a tomar la vida con responsabilidad desde una edad temprana. Hoy estoy a pocos días de lograr obtener el título profesional con el que cada noche soñé, pero para conseguirlo me aventuré una vez más a vivir una etapa que marcó mi trayectoria profesional y personal.

El 16 de febrero emprendí este viaje a Saltillo-México, con el fin de realizar mis prácticas profesionales por un periodo de 4 meses en la Facultad de Arquitectura - Campus Arteaga de la Universidad Autónoma de Coahuila (UAdeC), apoyando en



distintos proyectos de investigación y poniendo al servicio de este país vecino mis conocimientos.

Esta oportunidad desde el ámbito académico fue memorable. porque me enseñó a descubrir mis capacidades, reafirmó mis conocimientos, me educó a mirar desde varios puntos de vista la arquitectura, incentivó mis ganas de seguir descubriendo el mundo de la investigación, creó en mí un espíritu crítico frente a las necesidades y posibles formas de darle soluciones oportunas a las mismas, así como también, me permitió adoptar una postura de flexibilidad y comprensión ante los conceptos contemporáneos.

La costumbre de encontrarme en mi zona de confort y no haber tenido la oportunidad de salir antes de mi país, era una gran limitante que no me permitía ver más allá de lo que la arquitectura local me ofrecía; actualmente difiero en muchos conceptos que someramente aprendí en la academia y considero que la arquitectura va más allá de entender cómo funciona una edificación o analizar a un usuario; la arquitectura es paciencia, constancia y una mezcla de saberes.

En la parte intercultural esta estancia me permitió conocer costumbres asombrosas mexicanas, generan una aproximación notable entre mis hábitos de vida y los encontrados; disfrutar de cada rincón de Saltillo, apreciar su arquitectura y descubrir la maravilla que se esconde detrás de cada edificación, conocer paisajes indescriptibles en medio del desierto, probar sabores desconocidos y platillos excepcionales, entender otros dialectos y la forma de intercambiar las ideas; así como también apreciar sus vestimentas, la música, sus museos y todo aquello que hace que se reconozca internacionalmente al estado de Coahuila como la tierra de los dinosaurios.

Por último, le doy gracias al Ing. Jesús Salvador Hernández Vélez Rector de la Universidad Autónoma de Coahuila por brindarme la oportunidad de pertenecer a esta entidad, a la Facultad de Arquitectura US UAdeC- Campus Arteaga por tenerme como su aprendiz en sus instalaciones, a la Dra. María Eugenia Molar Orozco por haber sido mi quía durante este arduo proceso, a Paula Cristina Gil Ramírez por estar siempre al pendiente de mi parte académica y a mi alma máter la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia por apoyarme mediante sus profesionales y la extensión de Internacionalización en el cumplimiento de este gran sueño personal y poder decir con orgullo que fui la primera practicante de Arquitectura que llegó a Saltillo para compartir su preparación desde la academia y su cultura.

## MI PRÁCTICA EN COMUNIDADES INDÍGENAS DE MÉXICO

"La Interculturalidad en mi formación académica y profesional"

### Por Laura Alejandra Mazo

Estudiante del programa Planeación de Desarrollo Social

La posibilidad de vivir una experiencia intercultural durante la realización de mis prácticas en comunidades indígenas en México, como en el caso de la asociación civil Talokan, me brindó la oportunidad de enriquecer la perspectiva y desarrollar habilidades fundamentales para mi futuro profesional. En un mundo cada vez más globalizado y multicultural, la capacidad de comprender, valorar y trabajar de manera efectiva con diferentes culturas se vuelve esencial. La interculturalidad nos invita a reconocer y respetar la diversidad cultural, promover el diálogo y la colaboración entre grupos diferentes y buscar soluciones conjuntas que se beneficien a todas las partes involucradas.

Es a través de la interculturalidad que se pueden superar barreras y estereotipos, construyendo puentes de entendimiento y promoviendo la igualdad de oportunidades para todas las personas.

La experiencia de trabajar en comunidades diversas dentro de las prácticas profesionales, me permite como estudiante universitaria sumergirme en un entorno en el que se ponen en juego diferentes valores, cosmovisiones y formas de vida. Esto fomenta la apertura mental, la empatía y la capacidad de adaptación a nuevas realidades, cualidades indispensables para abordar de manera efectiva los desafíos sociales y promover el desarrollo sostenible en contextos interculturales.

Además, la interculturalidad potencia la capacidad de análisis crítico y reflexión sobre los propios sesgos culturales y prejuicios, permite cuestionar y replantear paradigmas, reconociendo que no existe una única forma de ver el mundo y que el conocimiento y las soluciones pueden surgir de diversas fuentes. La interculturalidad nos invita a ser conscientes de nuestras propias limitaciones, aprender de las experiencias y saberes de otros, construyendo así una visión más holística y enriquecedora de la realidad.

Deseo expresar mi profundo agradecimiento a la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia, por brindar a sus





estudiantes las herramientas necesarias para enfrentarse a un mundo en constante cambio. A través de su programa académico, tuve la oportunidad de expandir mis horizontes, sumergirme en nuevas culturas y contribuir en el proceso de convertirme en una profesional competente y comprometida.

Asimismo, quiero extender mi gratitud de manera especial a la Asociación Civil Talokan por abrirme las puertas y brindarme la oportunidad de dar mis primeros pasos en el ámbito laboral. Más allá de la adquisición de conocimientos técnicos, esta experiencia me ayudó a desarrollar mi pasión y dedicación por el trabajo en comunidades, donde el corazón y la empatía juegan un papel fundamental.

En resumen, la interculturalidad es un componente esencial en la formación universitaria, ya que promueve el respeto, la empatía y la colaboración en contextos diversos. La experiencia de practicar la interculturalidad en comunidades como parte de un programa de pregrado, proporciona a los estudiantes las herramientas necesarias para enfrentar los desafíos del mundo actual, fomentando el desarrollo de profesionales comprometidos con la construcción de sociedades más inclusivas, justas y sostenibles.

### **II CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIA E INGENIERÍA**

Por: María Elena González **Alejandra Rengifo Darlyn Yulieth Piñeros** 

Biotecnología (Pasto)

El II Congreso Internacional de Ciencia e Ingeniería, ha sido considerado por sus asistentes como uno de los mejores en el suroccidente colombiano por su organización. Fue organizado por la Universidad Mariana donde participamos como ponentes de la investigación: "Elaboración de un atlas digital de algas, protozoos a partir de muestras ambientales y metazoos".

Este trabajo se presenta como resultado de la experiencia de varios años a través de proyectos de aula y orientado hacia un trabajo en la Especialización en Microbiología Ambiental adscrita a la Facultad de Ciencias de la Salud. Luego de haber recibido capacitación en la Universidad del Magdalena a finales del año 2022, se ha continuado en la línea de aplicación en Biotecnología Ambiental.

Durante el evento, fuimos recibidos por los organizadores, directivos, docentes e investigadores para realizar un reconocimiento del campus universitario que cuenta con hermosos jardines y una excelente ubicación en la ciudad de Pasto.

El día de nuestra ponencia, se hizo la respectiva presentación y



#### Il Congreso Internacional de Ciencia e Ingeniería

nos emocionó la manera en la que los estudiantes y docentes presentes en el auditorio, escuchaban con atención nuestra propuesta y hacían preguntas relacionadas con el proyecto. Al final, resolvimos las inquietudes y recibimos muchas felicitaciones. Posteriormente visitamos la sede de laboratorios de la universidad, la cual cuenta con equipos e instalaciones con tecnología de punta y la posibilidad de hacer proyectos en conjunto. Es de resaltar que nuestro proyecto ha sido seleccionado como uno de los más destacados del evento, razón por la cual, será publicado en una versión de la Revista Politécnica.

Y por último, con gran ilusión al finalizar la tarde de ese día fue la ceremonia de cierre y premiación, donde tuvimos la experiencia de ver el intercambio cultural con la participaron de varios estudiantes en danzas típicas del departamento de Nariño, allí pudimos disfrutar de la comida de la región. Esa noche, visitamos el famoso Santuario de las Lajas, un lugar hermoso.





Finalmente, para cerrar esta gran experiencia visitamos la Laguna de Cocha, agradable lugar rodeado de historia y naturaleza.

Como resultado de este encuentro, se pretende generar proyectos como un convenio marco de cooperación entre las dos instituciones en cuanto a salidas con prácticas investigativas, clases espejo, movilidad de docentes y estudiantes y la posibilidad de prácticas profesionales. Este lugar es muy acogedor, lleno de historia, cultura resaltando la calidez de su gente.

Queremos agradecer a la Institución por su colaboración y continuamos aprendiendo, compartiendo experiencias y conscientes de la gran labor por hacer en este campo maravilloso de la Biotecnología.



- f Colmayor de Antioquia
  - @iucolmayor

